

## Plaza pública

► *Ramírez Guerrero, muerto*

► *Historia de un político*

---

Miguel Angel Granados Chapa

---

El domingo pasado, 23 de octubre, murió Carlos Ramírez Guerrero, ex gobernador de Hidalgo, notable por haber sido el único, en el último cuarto de siglo, que ha concluido el periodo completo en el Poder Ejecutivo de esa entidad.

En efecto, desde que Alfonso Corona del Rosal interrumpió su estancia en el gobierno hidalguense en diciembre de 1959 (la había iniciado en abril de 1957) para venir a ser presidente nacional del PRI, se inauguró un largo periodo de administraciones breves, algunas de ellas efímeras, que ha singularizado la historia política de una entidad hasta entonces caracterizada por su estabilidad.

Al general y abogado Corona del Rosal lo reemplazó el mayor Osvaldo Cravioto Cisneros, que primero como interino y luego como sustituto, terminó su periodo en marzo de 1963, cuando tomó posesión Ramírez Guerrero. A éste lo sucedió su original procurador de justicia (lo había sido durante poco tiempo, pues en 1964 fue elegido senador), Manuel Sánchez Vite, que también duró poco en el cargo pues, en una redición de la historia de Corona del Rosal, trocó también la gubernatura hidalguense por la presidencia del PRI. Sólo que la fortuna de uno y otro en ese puesto fue muy diversa. Corona del Rosal fue el único, en la última treintena de años, que terminó un periodo completo en el mayor cargo priísta, mientras que Sánchez Vite se enemistó con su compadre Luis Echeverría y sólo estuvo en el mando del PRI de diciembre de 1970 a febrero de 1972. Mientras tanto, lo reemplazó el profesor Donaciano Serna Leal, que le devolvió puntualmente la gubernatura.

Al concluir su periodo, en 1975, Sánchez Vite quiso darle un madrugete a Echeverría y consiguió sacar adelante la candidatura del doctor Otoniel Miranda, un oscuro político destinado a servir de marioneta de Sánchez Vite. Pero como es verdad que "pa' los toros del Jaral los caballos de allá mismo", Echeverría hizo como que se tragaba la maniobra. Pero no bien había comenzado el gobierno de Miranda, y ni siquiera se había cumplido un mes de su administración, lo hizo caer espectacularmente. Miranda fue sustituido a fines de abril de 1975 por el abogado Raúl Lozano Ramírez, quien en septiembre siguiente entregó la gubernatura a Jorge Rojo Lugo. Este, como Sánchez Vite, cubrió en dos tramos el periodo que le correspondió. En diciembre de 1976 fue designado por el presidente López Portillo secretario de la Reforma Agraria, pero debió volver a su cargo en Hidalgo el primero de junio de 1978. Allí estuvo hasta que el primero de abril de 1981 lo sustituyó el arquitecto Guillermo Rossell de la Lama, actual gobernador.

El fallecido Ramírez Guerrero había nacido el 13 de marzo de 1909, hijo de un poeta y periodista de fama local. Al concluir su bachillerato en el Instituto Científico y Literario (ICL) del estado, marchó a la ciudad de México, donde cursó la carrera de leyes entre 1928 y 1932. De regreso a Pachuca, combinó la carrera de profesor universitario y la política. Fue director del ICL y secretario general de gobierno durante la administración de José Lugo Guerrero; director de Economía en la siguiente, de Vicente Aguirre, y oficial mayor de Quintín Rueda Villagrán, el siguiente gobernador. Fue diputado federal a la XLIII legislatura (1955-58) y de suplente del senador Julián Rodríguez Adame se convirtió en el propietario, al ser éste designado por el presidente López Mateos secretario de Agricultura en 1964.

Luego de concluir su gobierno en Hidalgo, Ramírez Guerrero reemplazó durante unos pocos meses de 1970 en la Procuraduría del Distrito y Territorios Federales, a Gilberto Suárez Torres, convertido en senador. Desde entonces se retiró a la vida privada hasta que el enfisema pulmonar que padeció largo tiempo lo ultimó el 23 de octubre de 1983.